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Le nouveau visage du Parlement est plus à droite, 
moins vert et moins féminin. Cette nouvelle donne 
rend le réseautage et les échanges d’autant plus 
importants pour les femmes Vertes. La prochaine 
rencontre du Réseau se tient le 9 mars. Serez-vous 
des nôtres ?

Inscription : verts.ch/evenement

RENCONTRE DU RÉSEAU FEMMES VERTES LE 9 MARS
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Le changement climatique ne cesse de 
s’accélérer : 2023 a été l’année la plus 
chaude depuis le début des mesures, 
avec des températures dépassant de 
1,48 °C en moyenne celles de l’époque 
préindustrielle. Des extrêmes 
météorologiques, tels que les 20,2 °C à 
Delémont à Nouvel An, la rafale 
descendante à 217 km/h à La Chaux-de-
Fonds ou des canicules jusqu’en 
octobre, risquent de se généraliser. 
Mais nous n’allons pas les subir les bras 
croisés. 

Le tournant climatique signifie une 
chose : sortir des énergies fossiles. 
Aujourd’hui, nous en avons besoin 
partout : pour chauffer, pour nous 
déplacer, pour produire. Si nous 
réussissons à tirer cette énergie de 
ressources renouvelables, nous 
atteindrons la neutralité carbone. 

Les scientifiques s’accordent pour 
demander des investissements à 

grande échelle dans les énergies 
renouvelables. Et les sondages 
montrent que la population est très 
favorable à une offensive solaire 
d’envergure. Or, que font le Conseil 
fédéral et le Parlement ? Ils négocient 
des accords sur le gaz, biffent 
l’obligation de poser du solaire sur les 
bâtiments existants ou construisent 
des centrales de réserve à gaz.

Les VERT-E-S disent Non à une 
politique climatique aussi néfaste. 
Nous n’avons plus de temps à perdre ! 

C’est pourquoi, il faut dire un Oui clair 
à la nouvelle loi sur les énergies 
renouvelables, car elle les encourage et 
veut utiliser l’immense potentiel de 
l’efficience. Mais, vu qu’elle ne prévoit 
du solaire que sur les grandes 
constructions, nous prenons les 
devants en entamant la prochaine 
étape. 

En effet, la Suisse dispose de 
suffisamment de surfaces appropriées 
sur les toits et les infrastructures pour 
que le solaire couvre nos besoins 
actuels en électricité. Or, aujourd’hui, 
nous n’utilisons que 10% de cet énorme 
potentiel. Notre initiative solaire 
créera une nouvelle normalité. Faisons 
enfin avancer le tournant énergétique ! 

Les VERT-E-S disent Oui à la protection 
climatique, à une production 
électrique exempte d’émission. Oui à la 
sécurité de l’approvisionnement, à 
l’indépendance envers les énergies 
fossiles et les États autocratiques.

Et nous disons Oui à une électricité 
bon marché et durable, à tout le 
potentiel de la Suisse. 

▲ L'assemblée des délégué-e-s de janvier 
2024 à Lucerne dit oui à la nouvelle loi sur 
les énergies renouvelables.



Élections 
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Après quatre ans à la tête du parti, Balthasar Glättli quittera cette fonction en avril. L’occasion pour 
lui de dresser un bilan de sa présidence avant de couler des jours un peu plus calmes. 

Balthasar, dans moins de deux mois, tu 
quitteras la présidence des VERT-E-S. 
Comment te sens-tu ?  

Motivé ! Les VERT-E-S restent pour moi 
une affaire de cœur. Je souhaite 
transmettre le témoin avec le moins de 
chantiers ouverts possible.  

En regardant tes 4 ans de présidence, 
qu’est-ce qui te fait le plus plaisir ?  

L’énorme hausse du nombre de nos 
membres qui a presque augmenté de 
moitié durant ma présidence. 

Quel est ton meilleur souvenir ?  

Le Oui clair à la loi climat. J'ai participé 
dès le début à l’élaboration de 
l'initiative pour les glaciers. J’ai ensuite 
travaillé en coulisses au Parlement 
avec Bastien Girod pour qu'il y ait un 
contre-projet fort. Un exemple qui 
montre comment le travail dans et 
au-dehors du Parlement, ainsi que lors 
des campagnes se complètent avec 
succès. 

Et ce que tu regrettes ?  

De ne pas avoir réussi à atteindre notre 
objectif très ambitieux d’égaler ou 

dépasser le résultat historique des 
élections 2019. Cela me fait mal, en 
tant que président du parti. Mais aussi 
personnellement, en tant que père 
d'une fille de six ans, dont l'avenir 
dépend concrètement de la rapidité 
avec laquelle nous parviendrons à 
protéger le climat ici et dans le monde, 
à préserver la biodiversité, à renforcer 
l'équilibre social et la démocratie ! 

Quel est « l’héritage Glättli » que tu 
laisses aux VERT-E-S?  

J'ai essayé de remettre au cœur de 
notre engagement Vert, notre critique 
de la croissance à tout prix ainsi que de 
la société du tout-jetable. Mais aussi le 
noyau de l'écologie Verte : le souci du 
vivant, de la nature et des autres. 

En tant que président de parti, la 
pression notamment médiatique est 
immense. Comment as-tu fait pour 
gérer ça ?  

Mon expérience m'a certainement 
aidé. Ma capacité à ne pas prendre trop 
à cœur les articles critiques aussi. La 
sérénité est une bonne alliée, même si 
elle ne s’apprend malheureusement 
pas. Je pense l’avoir parfois trouvée au 

« MA MEILLEURE ALLIÉE : 
LA SÉRÉNITÉ » 

bon moment (rire). 

Quel conseil donnerais-tu à la / aux 
personnes qui reprendront la 
présidence du parti ?  

Les VERT-E-S doivent grandir encore en 
termes de nombre de membres pour 
accroître leur force d’initiative et 
référendaire. 

A la fin de ton mandat de président, tu 
vas retrouver du temps libre. Que 
vas-tu en faire ? 

Je reste un conseiller national engagé 
et je pourrai à nouveau y consacrer plus 
de temps. Je m'en réjouis ! Un objectif 
politique personnel pour cette 
législature est de faire avancer le débat 
sur une loi générale contre la 
discrimination en Suisse et trouver un 
soutien interpartis. Le développement 
de l'intelligence artificielle risque en 
effet d'entraîner de nouvelles 
discriminations graves. Mais je me 
réjouis aussi des week-ends sans 
appels des médias. Des visites de mes 
ami-e-s. Et je vais tout simplement me 
reposer un peu. 

Dans les coulisses 
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Dossier : énergie

Bonne pour la protection du climat, le renforcement de la sécurité 
d'approvisionnement énergétique et la création d’emplois.

En adoptant la loi sur la protection du 
climat en juin dernier, le peuple suisse 
s'est fixé pour objectif de réduire ses 
émissions de gaz à effet de serre à zéro 
net d'ici 2050. Les sources d'énergie 
fossiles telles que le pétrole et le gaz 
naturel sont le principal moteur du 
réchauffement climatique. 
Si nous voulons stopper ce dernier, 
nous devons passer le plus rapidement 
possible aux énergies renouvelables et 
l'énergie solaire est une forme 
d'énergie renouvelable sûre et bon 
marché. En Suisse, il existe 
suffisamment de toits et de façades 
adaptés pour couvrir l'ensemble des 
besoins en électricité du pays. Mais 
aujourd'hui seuls 4% de ces surfaces 
sont utilisés pour ce faire alors que les 
sondages montrent que c’est le type 
d’énergie qui est le mieux accepté par 
la population.

Le Parlement ne veut malheureu-
sement pas reconnaître le potentiel du 
solaire. Lors de l’adoption de la loi sur 
les énergies renouvelables en 
septembre 2023, il s’est prononcé 
contre une offensive solaire à large 
échelle sur les bâtiments et les 
parkings. Alors même que nous aurons 
besoin de plus d’électricité avec 
l’électrification de la mobilité et des 
pompes à chaleur.

Du solaire sur les toits et les 
façades 
C’est pourquoi nous lançons 
l’initiative « Pour un 
approvisionnement sûr en énergies 
renouvelables (initiative solaire) ». 
Cette initiative demande que lors de 
nouvelles constructions et de 
transformations importantes, les toits 
et façades appropriés soient utilisés 
pour la production d'énergie 
renouvelable. De plus, au plus tard  
15 ans après l'acceptation de 
l'initiative, cette obligation 
s'appliquera également aux bâtiments 
existants. 

L’initiative mentionne également que 
la Confédération peut prévoir des aides 
financières. Pourront cependant être 
exclus du champ de l'initiative les 
bâtiments classés monuments 
historiques ou pour lesquels 
l'utilisation d'énergies renouvelables 
serait disproportionnée pour d'autres 
raisons. 

Les installations solaires produisent de 
l’énergie de manière décentralisée, 
c'est-à-dire là où on en a besoin. De 
surcroît, développer l’énergie solaire 
accroît l’autonomie énergétique de la 
Suisse en la rendant indépendante des 
importations de gaz et de pétrole des 

L’INITIATIVE SOLAIRE :
C’EST POUR BIENTÔT !

Christophe Clivaz

conseiller national VS

 ChristopheCliv1

pays autocratiques et plus résiliente 
face aux fluctuations du prix du 
marché mondial de l'énergie.
La mise en œuvre de l'initiative 
entraînera aussi la création de 
nombreux emplois dans le secteur des 
énergies renouvelables. Des 
spécialistes en planification, 
construction et gestion des 
installations solaires seront 
nécessaires, stimulant ainsi l'économie 
locale. 

Le lancement formel de l’initiative aura 
lieu prochainement et nous comptons 
déjà sur chacun-e d’entre vous pour 
récolter des signatures !

www.verts.ch/initiative-solaire
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Dossier : énergie

ENGAGER LE TOURNANT ÉNERGÉTIQUE
 ET TIRER LA PRISE DU NUCLÉAIRE

Confirmer enfin le tournant énergé-
tique !

Cette loi assure le développement des 
énergies renouvelables, elle prolonge 
et étend les aides financières en 
particulier pour le solaire et garantit 
notre approvisionnement en hiver 
grâce notamment au renforcement de 
l’hydraulique. Mais un référendum 
menace cette loi et nous voterons sur 
ce projet cette année déjà. Les 
VERT-E-S soutiennent ce projet car il 
contient notamment :

Les VERT-E-S peuvent donc soutenir ce projet, déterminant pour le tournant énergétique et la protection du climat. C’est 
une loi respectueuse de l'environnement, même si les énergies renouvelables ont la priorité, les intérêts de la nature et du 
paysage continueront à être pris en compte.

Nous ne manquerons pas d’énergie 
pour l’hiver !

Grâce à ces modifications de lois, notre 
approvisionnement énergétique 
pourra être garanti même dans le cas 
improbable où l'UE limiterait l'exporta-
tion d'électricité vers la Suisse. Et ce 
malgré nos importants besoins en 
électricité, malgré l’abandon des 
certaines énergies, et grâce au 
développement des renouvelables. Ce 
projet contient des avancées pour les 
énergies renouvelables : 

• Un objectif de production d’énergie renouvelable ambitieux : les énergies 
renouvelables, hors hydraulique, devront fournir annuellement 35 TWh 
d'électricité d'ici à 2035 et 45 TWh d'ici à 2050. C’est six fois plus qu’au-
jourd’hui.

• Un impact limité sur la nature : en considérant les biotopes d’importances 
nationales et en maintenant un débit résiduel dont nos cours d’eau ont 
besoin pour leur propre écosystème.

• Des économies d’énergie : elles font partie intégrante de la loi et rappellent 
que l’énergie non consommée reste la plus verte et la moins chère.

• L’obligation solaire sur les grands toits des nouvelles constructions : une 
première étape importante, mais insuffisante qu’améliorera notre initiative 
solaire.

• des améliorations des conditions-cadres grâce à la sécurité de financement 
apportée par la prime de marché flottante et aux adaptations de la loi sur 
l'aménagement du territoire, particulièrement utile pour l'énergie éolienne.

• la promotion de l'énergie hydraulique par la construction ou l'extension de 
lacs d'accumulation, telle qu'elle a été proposée lors de la table ronde avec 
les organisations environnementales.

• l’obligation pour les exploitants de lacs de retenue de prévoir davantage de 
réserve pour l'hiver.

• la mise en œuvre de l’initiative parlementaire Girod qui représente l’équiva-
lent énergétique de trois centrales nucléaires en énergies renouvelables.

Les VERT-E-S ont contribué de manière décisive au projet de loi sur les énergies renouvelables et 
ont réussi à y intégrer des mesures importantes pour les énergies renouvelables et l'efficacité 
électrique, tandis que des éléments inacceptables, comme des atteintes directes à la nature, ont 
été en grande partie retirés du projet. Voilà pourquoi les VERT-E-S diront clairement Oui le 9 juin.

Delphine Klopfenstein 

Broggini, conseillère 

nationale GE

dklopfensteinb



GREENFO 01/ 20246

Dossier: énergie 

UN PACTE VERT POUR L’INDUSTRIE
SOLAIRE SUISSE

Afin d'atteindre nos objectifs 
climatiques et de réussir le tournant 
énergétique, nous allons produire 
beaucoup plus d'électricité solaire sur 
nos bâtiments au cours des prochaines 
années. Les modules photovoltaïques 
proviennent aujourd'hui à plus de 80% 
de Chine. Grâce au soutien étatique de 
la Chine, ces modules sont mis sur le 
marché international à très bas prix. 
Mais que se passe-t-il si des difficultés 
logistiques (pandémie, chaînes 
d'approvisionnement interrompues) 
ou des crises politiques (conflit à 
Taïwan) entravent soudain 
l'importation de modules solaires ? Le 
tournant énergétique est compromis. 

Les États-Unis et l'Union européenne 
ont vu depuis longtemps le danger que 
représentait cette dépendance envers 
la Chine. Pour minimiser les risques, ils 
ont beaucoup investi dans le 

développement de leur propre 
production. Avec le « Plan industriel du 
pacte vert », l'UE veut par exemple 
renforcer la compétitivité de l'industrie 
climatique et solaire européenne.  
Le Conseil fédéral ne voit en revanche 
aucune nécessité d'agir pour la Suisse. 
Les VERT-E-S cherchent à le convaincre 
et échangent à ce sujet dans les 
coulisses en mettant aussi en avant la 
création de valeur économique en 
Suisse.

Dans leur plan de mesures visant à 
renforcer l'industrie solaire suisse – qui 
complète leur initiative solaire (lire en 
page 4) - les VERT-E-S proposent trois 
axes : le premier demande que les 
pouvoirs publics et les fournisseurs 
d'énergie communaux et cantonaux 
installent au moins 40% de modules 
produits en Europe. Ce qui fait grimper 
la demande et permet une production 

compétitive. Le second demande 
l’établissement d'une table ronde avec 
les actrices et acteurs du secteur pour 
élaborer ensemble des mesures visant 
à améliorer les conditions de 
production pour les entreprises 
suisses. Le troisième entend renforcer 
la coopération européenne et 
permettre à la Suisse de participer plus 
activement aux programmes de l'UE. 
L’accord sectoriel avec l’UE joue aussi 
un rôle important. Nous pouvons ainsi 
garantir le développement nécessaire 
du solaire à l'avenir, malgré les risques 
géopolitiques.

L'énergie solaire est la clé de la transition énergétique. Pour garantir la sécurité 
d'approvisionnement, nous avons aussi besoin d'une industrie solaire forte en Suisse et en Europe.

LE DESSIN DE DEBUHME

Sophie Michaud Gigon 

conseillère nationale VD

 smichaudgigon
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POUR DES RENTES DIGNES
ET UNE VISION CLAIRE

La majorité bourgeoise du Parlement 
cherche à affaiblir toutes nos 
assurances sociales. L’AVS fait l’objet 
d’attaques régulières et l’initiative 
pour augmenter l’âge de la retraite 
sans plafond en est la preuve la plus 
criante. Toutefois cette initiative n’est 
pas surprenante : au Parlement, nous 
nous battons régulièrement pour 
sauvegarder l’AVS telle que nous la 
connaissons. Récemment, la majorité a 
même refusé d’adapter les rentes au 
renchérissement du coût de la vie, 
pourtant une obligation 
constitutionnelle.

En cette année d’entrée en vigueur 
d’AVS21, ces deux votations sont aussi 
un enjeu féministe. Au nom d’une 
égalité à l’envers, les femmes 
travaillent désormais un an de plus, 
malgré les inégalités persistantes... 
Sans compter le travail domestique 
fourni à 62,4% par des femmes 
exclusivement ou les sacrifices qu’elles 
consentent pour concilier travail et 
famille. Cette hausse de l’âge de la 
retraite des femmes justifie à lui seul 
de revoir le système des 12 rentes AVS 
annuelles. Ainsi, que les femmes 
revendiquent une 13e rente AVS n’a 
rien d’absurde. Surtout au vu des 
promesses non tenues de hausse du 2e 
pillier pour les femmes, dans la révision 
de la LPP. 

Non à une hausse sans fin de l’âge de la 
retraite

Défendre un droit à une retraite digne 
ne suffira pas ce printemps. Il nous 
faudra aussi lutter contre une 
augmentation de l’âge de la retraite 
sans limite, déterminée seulement par 

la durée de vie moyenne. Si le principe 
proposé par l’initiative des Jeunes 
libéraux-radicaux avait été mise en 
œuvre lors de la création de l’AVS, nous 
partirions à la retraite à plus 70 ans 
aujourd’hui! De plus, la moyenne des 
années de vie en bonne santé en Suisse 
est de 68 ans, pour les femmes comme 
pour les hommes, et elle varie 
fortement en fonction du revenu. C’est 
ce critère de « qualité de vie à la 
retraite » qui devrait être déterminant 
pour en fixer l’âge, pas le moment de la 
mort. Pour les VERT-E-S, nous devons 
plutôt baisser le temps de travail de 
manière générale, car nous avons 
besoin de temps pour nous occuper de 
nous-mêmes et de nos proches, mais 
aussi pour pouvoir mettre en œuvre les 
transformations indispensables à la 
transition climatique.

Malgré tout, l’AVS est bien portante. 
En revanche, il y a toujours plus de 
retraité-e-s précaires et si l’espérance 
de vie augmente, le nombre d’années 
en bonne santé diminue !

Une vie digne à la retraite est un droit 
important pour le lien social, pour les 
familles, pour la santé : votons non à 
l’initiative sur les rentes, oui à AVSx13.

www.verts.ch/avs

Votation

En Suisse tout augmente, sauf les retraites. Pourtant les 
caisses de l’AVS sont pleines. Que les rentes permettent de 
vivre dignement doit être une garantie à la portée de toutes et 
tous. Pour cette raison, il faut agir sur notre 1er pilier solidaire: 
en le renforçant d’une 13e rente et en luttant contre la hausse 
de l’âge de la retraite. Tel est l’enjeu de la votation du 3 mars 
prochain.

Léonore Porchet

conseillère nationale VD

 LeonorePorchet
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Je suis arrivée à Martigny, depuis l’Erythrée, en tant que réfugiée à l’âge de 8 mois, avec ma sœur 
et mes parents. Après des études en sciences politiques à l’Université de Genève, et à côté d’un 
emploi dans une étude d’avocats, je me suis intensément engagée pour le droit des migrant-e-s.

Je m’investis depuis de nombreuses 
années pour les réfugié-e-s mineur-
e-s non-accompagné-e-s. D’abord 
en sensibilisant la communauté 
érythréenne sur les répercussions de la 
militarisation excessive et anormale de 
la société érythréenne. Puis, dans les 
médias pour sensibiliser la population 
suisse. Simultanément, je me suis 
attelée à soutenir les mandats des 
Nations Unies qui documentent les 
crimes contre l’humanité commis en 
Erythrée. 

En 2016, j’ai organisé une manifestation 
à Genève réunissant près de 16'000 
personnes venues des quatre coins du 
monde pour soutenir la commission 
d’enquête sur l’Erythrée. La même 
année, le Conseil fédéral m’a nommée 
membre de la Commission fédérale des 
migrations où je siège pour la troisième 
et dernière législature. 

Combattre les injustices a toujours 
été un moteur pour moi. Je me bats 
pour que chacun-e ait accès à un droit 
inaliénable. Un engagement qui a attiré 

UN ENGAGEMENT DE LONGUE HALEINE
POUR LE DROIT DES MIGRANT-E-S

l’attention de la Fondation Obama en 
2021, dans laquelle j’ai été nommée 
« Europe Obama Leader 2022 ». C’est un 
honneur que de compter parmi les 
35 emergents leaders européens. Cerise 
sur le gâteau, ma rencontre avec Barack 
Obama à Copenhague. Celle-ci m’a 
profondément marquée et m’a poussée 
vers le changement. 

A tel point que j’ai osé, en 2023, me 
présenter aux élections fédérales sur 
une liste Verte. En tant que femme 
noire, je me suis toujours protégée, 
préférant contribuer à façonner les 
politiques migratoires, tout en gardant 
une distance étanche avec la politique. 

Un endroit sûr
Je me suis lancée grâce aux VERT-E-S, 
qui constituent un « endroit sûr » où 
les identités multiples sont valorisées. 
La première personne qui m’a donné 
ce sentiment de sécurité au sein du 
parti n’est autre que Lisa Mazzone. 
Son leadership humain, empathique, 
délivrant de vrais résultats pour notre 
pays m’ont inspirée à repousser mes 

propres limites. Durant la campagne, 
je me suis engagée en faveur du 
décloisonnement de la politique en y 
incluant différents acteurs et actrices 
de la vie culturelle genevoise. La 
politique suisse, comme dans beaucoup 
de pays, fonctionne beaucoup dans un 
entre-soi : entre personnes de mêmes 
établissements universitaires, de 
mêmes réseaux professionnels, de 
mêmes positionnements politiques. 

Mais que fait-on de la grande majorité 
de la population qui ne se retrouve dans 
aucune de ces catégories homogènes ? 
J’espère que les membres des 
VERT-E-S sauront y répondre, car 
relever les défis les plus urgents de 
notre société nécessite l’inclusion d’un 
large spectre de la population. Alors, 
rassemblons-nous et accrochons-nous !

Vert est notre passion

Veronica Almedom

membre des VERT-E-S GE 

membre de la Commission fédérale 

des migrations

VERT EST NOTRE PASSION

Dans la rubrique « Vert est notre passion » du Greenfo, nous mettons en valeur une  
personnalité du monde des VERT-E-S. Nous montrons ainsi les visages et la diversité de 
celles et ceux qui s’engagent dans notre mouvement.


